

動物園から大森山周辺へ広がる「大森山アートプロジェクト」の可能性

企画広報担当 副参事 吉田 淳一



大森山動物園（以下、動物園）と秋田公立美術大学（以下、美大）が連携し、アートによる地域の活性化を目指す「大森山アートプロジェクト」（以下、アートプロジェクト）がスタートしました。

平成27年から3年間にわたり、動物園内でのアート作品の展示やイベント開催をメインに行った「大森山Arts&Zoo」（以下、Arts&Zoo）を発展させ、大森山公園や地元の新屋地域にも活動範囲を広げる新たな試みです。

●大森山Arts&Zooの成果

平成27年から始まったArts&Zooは、3年間の開催期間の中で壁画やオブジェ、アートサインなど多くの作品を制作し園内各所に展示してきました。

また、高木名誉園長にも参加いただいたトークイベントやミニ灯ろう制作ワークショップなどの市民参加型イベントにより、来園者も参加し楽しめるアートイベントを目指してきました。

このような取組により、来園者アンケートなどでも「動物園の雰囲気が明るくなった」「写真映えする」などの好意的な意見をいただき、「動物を見る」以外にも「アートを見る」という新たな楽しみを生み出しました。



大森山Arts&Zooの作品

●大森山アートプロジェクトの誕生

動物園と美大は平成29年に連携協力に関する覚書を締結し、さらに積極的に連携を推進することで地域の賑わいづくりにも取り組むこととなりました。

作品のクオリティアップや魅力的なイベントの開催など、Arts&Zooをさらに発展させるため、アートプロジェクトには美大から新たに3人の先生に参加いただき、斬新なアイデアによる作品制作やイベントを実施していただきました。

また、平成30年度に美大に関係するさまざまな事業のサポートのため設立された「NPO法人アーツセンターあきた」にもさまざまな形でプロジェクトをサポートしていただきました。

アートプロジェクトの内容としては、Arts&Zooでも中心となり活動してきた、ベジソンク先生と学生により、動物園から大森山公園へ誘導するアートサインの制作や園内での壁画制作を実施しました。

新たな取り組みとして、ガラス作家でもあるこおれたかひと小牟禮尊人先生によるイヌワシの「鳥海」をモチーフとしたガラス作品の制作や、山路康文先生と学生による来園者を対象にしたワークショップ、皆川嘉博先生と学生による大森山公園「彫刻の森」を市民に紹介するガイドツアーなども開催しました。

●大森山アートプロジェクト1年目の実績

①Zoo de 工作

子どもの科学的思考や創造性を育む工作キットを用いたワークショップを7月～9月に3回実施しました。山路先生と学生がサポートし、来園者がイヌワシやオオハシ、ライオン、プレーリードッグなどの体の構造や動きを取り入れた模型を制作しました。イヌワシの羽ばたきやオオハシのクチバシの動きなどを再現する模型の制作に参加した親子が熱心に取り組みました。



イヌワシの模型



オオハシの模型に色塗り

②イヌワシ「鳥海」をモチーフにしたガラス作品

ガラス作家でもある小牟禮先生が、大森山動物園のシンボルであり、47歳まで生きたイヌワシ「鳥海」の姿を永遠に残そうと、頭骨標本をもとにガラス作品として制作しました。



作品が入る吹きガラスのドーム制作



鳥海の頭骨をワックスで再現

※写真は制作中の様子です。作品「イヌワシの鳥海よ、永遠に!」は平成31年3月16日の通常開園のスタートに合わせて公開の予定です。

③動物園から大森山公園に誘導するアートサイン

動物園第1駐車場入口から大森山キャンプ場、大森山公園のグリーン広場、彫刻の森へと続く道路脇や公園内に、美大生がデザインした大きな動物の顔のアートサインを設置しました。作品は学生のアイデアをもとに業者が本体を制作し、学生が着色して完成しました。10月14日のお披露目ではユニークでカラフルなサインが人目を引きました。また、べ先生のデザインによるアートサインがJR新屋駅構内にも設置される予定です。

第1駐車場入口の作品



グリーン広場内の作品



ガイドツアーの様子

④彫刻の森ガイドツアー

大森山公園内に昭和51年に設置された「彫刻の森」の作品を一般参加者と一緒に鑑賞するガイドツアーを行いました。事前に皆川先生と学生により彫刻作品の清掃と補修



彫刻の補修作業

が行われ、10月14日のガイドツアー当日には、展示作品の制作にも携わった秋田県彫刻連盟や秋田美術作家協会のみなさんに作品の解説をしていただきました。

⑤壁画「Lively Monkeys」制作

美大生と同大附属高等学院の生徒が共同で、南米のサルを展示している「さるっこの森」の外壁に3種類のサルが登場するかわいらしい作品を制作しました。Arts&Zooから始まり、園内で制作された壁画は今回で4作品となり、来園者の目を楽しませています。



壁画制作中の様子



完成後の壁画

●大森山アートプロジェクトの可能性

大森山動物園をとお出し、大森山公園から新屋地域に展示や活動の範囲を広げつつある大森山アートプロジェクト。今後も秋田公立美術大学との連携を中心に、地域の学校や施設、市民も巻き込んだ形での作品制作やイベントの開催等によりアートで地域の活性化を目指していきます。